

El multilateralismo genuino: principios y experiencias de China en la gobernanza global

He Qin

I. El multilateralismo en crisis

El multilateralismo es una forma de sistema que coordina las relaciones entre tres o más países basándose en normas universales de comportamiento. Con el desarrollo de la globalización y los lazos cada vez más estrechos entre los países del mundo, el papel del multilateralismo en la comunidad internacional es cada vez más importante.

Sin embargo, con la pandemia de Covid-19 y los conflictos geopolíticos, el orden Internacional ha experimentado profundos cambios. En la práctica, el multilateralismo se ha visto socavado por unos pocos países hegemónicos. La teoría tradicional del multilateralismo ha sido incapaz de hacer frente a los nuevos retos que surgen en la gobernanza mundial y que los países de todo el mundo tengan más dificultades para defender el multilateralismo.

2. El "multilateralismo genuino" promovido por China

China siempre ha sido una firme defensora y promotora del multilateralismo. Desde el XVIII Congreso Nacional del Partido Comunista de China, el líder chino Xi Jinping ha

propuesto en repetidas ocasiones en sus actividades diplomáticas defender y practicar “un multilateralismo genuino” y promover la construcción de una comunidad de destino de la humanidad.

El “multilateralismo genuino” que defiende China tiene como el objetivo la cooperación y el ganar-ganar. China aboga por profundizar en la cooperación bilateral y multilateral basándose en el principio de deliberación en común, construcción conjunta y codisfrute.

El “multilateralismo genuino” se guía por la equidad y la justicia como valores básicos. China se opone resueltamente a la hegemonía en cualquiera forma, tanto el “doble rasero” como las “excepciones propias”. China persiste en que todos los países, tanto los grandes como los pequeños, deben ser tratados por igual, “sin prejuicios, sin partidos”. China aboga por tener en cuenta las características diferenciadas de los distintos países y defiende las “responsabilidades comunes pero diferenciadas” en las temáticas específicas.

El “multilateralismo genuino” tiene como el principio la consulta igualitaria entre todos los países. Los derechos de todos los países, especialmente los países en desarrollo,

independientemente de su tamaño, a participar, a ser informados y a tomar decisiones deben ser efectivamente salvaguardados. Se debe instar a las potencias grandes a cumplir sus obligaciones internacionales.

El "multilateralismo genuino" enfatiza el mejoramiento e innovación de los mecanismos multilaterales. China promueve activamente las reformas en el sistema de gobernanza global y se compromete a construir un sistema multilateral con más representatividad y efectividad.

3. China practica el "multilateralismo genuino"

En respuesta a los retos mundiales en los ámbitos del comercio, el clima y la ecología, China ha superado el impacto negativo de la pandemia de Covid-19 y ha practicado activamente el multilateralismo mediante acciones prácticas.

Primerio, China ha promovido enérgicamente una fructífera cooperación y diálogo internacionales. China ha acogido una serie de importantes conferencias y eventos multilaterales, como la 15^a Reunión de la Conferencia de las Partes (CP 15) en el Convenio sobre la Diversidad Biológica (CDB), la Segunda Conferencia Mundial de las Naciones Unidas (ONU) sobre el Transporte Sostenible y la 4^a Exposición Internacional de Importaciones de China.

Segundo, en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático celebrada en Glasgow, China consultó estrechamente con todas las partes y coordinar sus posiciones. China y Estados Unidos emitieron la Declaración Conjunta de Glasgow China-Estados Unidos sobre Fortalecimiento de la Acción Climática en la década de 2020 en Glasgow proporcionando una importante solución para salvar las diferencias entre todas las partes.

Tercero, China apoya la reforma de la Organización Mundial del Comercio en la dirección correcta, el desarrollo inclusivo del sistema comercial multilateral y los derechos e intereses legítimos de los miembros en desarrollo. China ratificó el acuerdo sobre la Asociación Económica Integral Regional (RCEP) en 2021 y solicitará la adhesión al Acuerdo Integral y Progresivo de Asociación Transpacífico (CPTPP).

Cuarto, China se unió a COVAX, la iniciativa de la Organización Mundial de la Salud para el desarrollo y la distribución equitativa de una vacuna contra el COVID-19. China ha ofrecido 100 millones de dólares al fondo Covax para reforzar la comunidad internacional en la lucha contra la pandemia. China ha proporcionado 2.000 millones de dosis de vacunas al mundo en 2021, sobre todo 230 millones de dosis

de vacunas a Latinoamérica.

Quinto, China ha creado iniciativas multilaterales para promover la paz y el desarrollo mundiales. China ha propuesto la Iniciativa de la Franja y la Ruta, la Iniciativa de Seguridad Global y la Iniciativa de Desarrollo Global, haciendo hincapié en el desarrollo centrado en las personas, la inclusión, el impulso de la innovación, la armonía con la naturaleza y la orientación a la acción, y promoviendo conjuntamente una nueva etapa de desarrollo global equilibrado, coordinado e inclusivo.

4. El "multilateralismo genuino" corresponde a la tendencia histórica

En la era de la globalización, ningún país puede existir y desarrollar aisladamente. Es necesario trabajar juntos para resolver los problemas en el marco del sistema internacional, con las Naciones Unidas como núcleo y el orden internacional basado en el derecho internacional. Frente a múltiples crisis poco frecuentes en la historia de la humanidad, cada decisión y acción de los países hoy determinará el futuro del mundo. El "multilateralismo genuino" asumido por China aboga por rechazar los prejuicios ideológicos, por aunar las fuerzas progresivas transformando e innovando los conceptos,

mecanismos y plataformas de cooperación multilateral, y por promover los esfuerzos conjuntos de todos los países para afrontar los retos globales.

El "multilateralismo genuino" rechaza la hegemonía, aboga por la equidad y la justicia, se opone al unilateralismo, defiende las normas internacionales, se opone a los juegos de suma cero y aboga por la cooperación y el ganar-ganar. Defender y practicar el multilateralismo genuino es adherirse a la posición popular del marxismo. Son los pueblos del mundo los que juzgan la autenticidad del multilateralismo. Cualquier "multilateralismo" que vaya en contra del bienestar común de los pueblos del mundo no es un "multilateralismo genuino" y seguramente será rechazado y descartado por la historia. Algunas potencias occidentales han utilizado la etiqueta de un supuesto "orden internacional basado en normas" para promover el "multilateralismo selectivo", pero nunca han presentado acciones viables y creíbles bajo el principio del "multilateralismo". El "multilateralismo genuino" no consiste en la exclusividad cerrada, sino en la apertura, la inclusión, equidad y la justicia; no consiste en señalar con el dedo, sino en actuar.

En la encrucijada de la historia humana, el pueblo chino,

bajo la firme dirección del Partido Comunista de China, siempre se ha situado en el lado correcto de la historia, en el lado del progreso humano, en el lado de la equidad y la justicia internacionales, y en el lado del gran número de países en desarrollo, haciendo grandes contribuciones a la paz, el desarrollo y la prosperidad de la humanidad.

En el recién concluido XX Congreso Nacional del Partido Comunista de China (PCC), el PCC subrayó que China continuará adhiriéndose a su política estatal básica de apertura al exterior, perseguirá con firmeza una estrategia abierta basando en beneficio mutuo y el ganar-ganar, proporcionará continuamente nuevas oportunidades al mundo con el nuevo desarrollo de China y promoverá la construcción de una economía mundial abierta para beneficiar mejor a todos los pueblos. China participará activamente en la reforma y vertebración del sistema de la gobernanza global, practicará un concepto de gobernanza global en clave de codeliberación, coedificación y codisfrute, se atenderá a un multilateralismo genuino, promoverá la democratización de las relaciones internacionales e impulsará el desarrollo de la gobernanza global en una dirección más justa y razonable. China está dispuesta a colaborar con la comunidad internacional para

llevar a cabo iniciativas de desarrollo global y de seguridad global.

Ante los retos de la época y del mundo, China hace un sincero llamamiento a todos los países del mundo para que promuevan enérgicamente los valores comunes de la paz, el desarrollo, la equidad, la justicia, la democracia y la libertad para toda la humanidad, para que asumen conjuntamente un multilateralismo genuino, para que aborden conjuntamente los desafíos globales, para que se unan para promover la construcción de una comunidad de destino de la humanidad, y para que construyan conjuntamente un mundo de paz duradera, seguridad universal, prosperidad común, apertura, inclusión, limpieza y belleza. El pueblo chino está dispuesto a unirse a los pueblos del mundo para crear un futuro mejor para la humanidad.

Gracias.